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藏夹 摘要： 大家在讨论中普遍认为我们这次会议十分必要，

是非常及时的。培炎副总理在昨日座谈会的讲话中强调城市

规划是第一资源，要求各地要充分发挥城市规划对城镇化和

城镇健康发展的引导作用，再次明确了城市总体规划修编工

作的重要性、指导思想和主要任务。汪光焘同志的讲话内容

非常全面，问题分析透彻，也对同志们进行了城市总体规划

修编重要性和基本要点的教育。结合两位领导的讲话精神，

我对本次会议做一个小结，主要有以下三个方面的内容：一

是城市总体规划的作用越来越明显；二是一些地方在总体规

划修编过程中存在着一定的盲目性；三是纠正此类盲目性的

基本策略。 关键词： 城市规划 www.Ｅxamda.CoM考试就到

百考试题 一、城市总体规划的作用越来越明显 党的十一届三

中全会就已经强调了城市政府的主要职能在于规划、建设和

管理城市。在这三者之间，城市规划是龙头，没有规划就没

有健康有序的建设和管理。但是，我们以往在讲城市发展成

绩时，很少有提及规划的功劳，反而是将城市建设的过失归

咎于规划，城市规划往往成了替罪羊。大家都记得上世纪60

年代大跃进时期，城市发展过快，各地乱建设曾是风起云涌

，那时我国还没有《城市规划法》，却居然作出了城市规划

停三年的决定。幸好这随后的三年正是我国经济发展处于萧

条期，各地也无钱搞建设，才不至于出现大的问题。假如在

当前我国城镇化高速发展过程中，也作出城市规划停三年的



决定，这就意味着火车头的动力非常足，却把轨道撤掉了那

样糟糕。因为城镇化就像一列快速行驶的火车，城乡规划是

轨道，是保持火车健康运行的轨道。如果把轨道拆掉，火车

没有轨道而继续行驶，你说会出现什么问题？所以，我们现

在都认为规划的地位是越来越重要了，这一点是毫无疑问的

。但我们必须指出容易被忽视的事实，即我国的城市总体规

划管理体系在保证国民经济健康发展方面功不可没，其作用

可概括为以下几个方面：来源：考试大 一是有效地指导了我

国城市基础设施建设，使城市的功能日趋完善。到过印度及

非洲一些国家的同志都深有感触，在这些国家和地区的大多

数城市中，3050%的面积被贫民窟所占据，城市道路拥挤不堪

，污水横流，自来水普遍受污染等造成疾病流行。但是我国

没有出现这样的情况，就是因为城市规划有效地指导了城市

必要的基础设施建设，保证了城市的健康发展。尤其是城镇

化的进程促使人口分布从农村的松散状态转向了紧凑，人们

交往的密度和频度大大提高了，城市规划在指导基础设施合

理分布、保证城市环境卫生、制止流行疾病的传播等方面发

挥了主要的作用。现代城乡规划就是起源于欧洲的黑死病和

其他流行疾病的防治。我国的城市规划在这方面也起到了很

大的作用。百考试题－全国最大教育类网站(www．Examda

。com) 二是保持了我国城市紧凑型的发展形态。除了开发区

，我国城市建成区人均用地面积，建国50多以来一直没有什

么变化，建成区人口密度居世界前例，是世界上城市土地集

约化使用成绩最佳的国家。特别是进入快速城镇化阶段后的

十多年来，我国城市集约用地的成绩也非常突出，人均用地

面积仍然保持很高的水平。当然，各类开发园区脱离城市总



体规划的调控造成土地大量浪费则另当别论。开发区实际上

是在挑战我们的城市规划。当初设立开发区的出发点是好的

，是想避开老体制建一个新区，但到了现在，在新经济体制

和城市规划法比较完善的情况下，挑战城市总体规划当然成

了一个严重问题了。因为现行城市规划标准中规定人均100平

方米用地，是包括了除了农业以外的工业、绿化、商业、居

住和交通等所有的基础设施的用地。中国是世界上至今为止

成功保持城市紧凑型集约用地的少数几个国家之一。 三是起

到了各级政府宏观、中观调控和保持经济社会协调发展的作

用。曾培炎副总理指出，城乡规划的节约是最大的节约，城

乡规划的浪费是最大的浪费。近几年来，城市规划对城市基

础设施、房地产市场、旧城拆迁改造和建筑业都发挥了调节

作用，对保证宏观经济健康和发展城市建设有序进行都发挥

了很大作用。来源：考试大 四是发挥了维护社会公平、促进

经济发展的作用。作为规划实施工具的“一书两证”，在协

调社会各类利益主体的矛盾，尤其在土地制度改革过程中发

挥了巨大的政府监管作用。我国的土地制度改革，如果没有

城市规划和“一书两证”制度和控规，其局面的混乱程度，

大家可以想象得到。www.Ｅxamda.CoM考试就到百考试题 五

是保护了一大批的城市历史文化街区和历史文化名城。全国

共有102座历史文化名城和数百个积淀着民族瑰宝的历史文化

街区。这些不可再生的历史宝藏全赖于城市规划的有效保护

。至今为止所有的历史文化名城都编制了历史文化名城保护

规划，部分城市还纳入数字化遥感监测的范围。来源：考试

大 六是规范了全国各地的规划体系变革。作为法定规划体系

中较高层次的城市总体规划，在编制实施的过程中也对各地



风起云涌的各类变革起到规范作用。在其指导下，深圳的法

定图则，广东省的区域规划、控规的立法，四川省的规划督

察员制度，江苏省集约用地，湖北、山东、安徽等地的近期

规划和区域总体协调规划等，有许多好的经验和创造。事实

证明，在发展过程中，城乡规划本身也需要变革。 七是突出

了对城市全面发展和可持续发展的指导作用。规划是第一资

源。现在大家都强调，研讨一个地区的经济发展，如中部崛

起，首先要从城乡规划入手。东北振兴也是从规划着手，西

部大开发更是在规划上起步并抓好落实。城市总体规划作为

指导社会经济发展的理性的工具，已越来越受到人们的重视

并在构建和谐社会中发挥着越来越大的作用。 八是推动了社

会主义法治的进程。社会主义的法治过程实际上是民众自我

觉醒和启蒙的过程，是用法律协调私人空间与公共空间关系

的过程，是把自身的利益与国家利益、集体利益直接用法律

进行调节的过程。法治的本质之一是制衡公共权力使用随意

性，规划法在这方面起到了很好的作用。 总之，城市总体规

划功不可没。如果没有城市总体规划，可想我们全国各地的

城市发展战略从何而来？城市总体规划及其编制管理者是我

国社会主义事业健康发展的无名英雄。在西方国家，城市总

体规划被称之为Comprehensive Planning 或 Master Planning，也

就是指此类规划具有其他规划无法取代的综合调控性质。 正

因为总体规划如此重要，所以我们对它的修编也格外重视。 

二、当前总体规划修编过程中的若干盲目性百考试题－全国

最大教育类网站(www．Examda。com) 城市总体规划在保证

我国社会经济和城市的健康发展中发挥了巨大的作用，主流

是好的，这一点要肯定。但是我们也不能否认在当前高速城



镇化的过程中，一些城市领导也存在着某些急躁情绪，一些

地方在城市总体规划修编过程中存在着若干的盲目性，这要

引起我们的警惕。高速城镇化的过程，可以说是一个泥沙俱

下、鱼龙混杂、各种各样的思想文化流派蜂拥而来的大潮，

是一个大变革的年代，更需要我们保持清醒的头脑，认真分

析研究总体规划修编过程中存在的各种矛盾。我觉得，我们

有不少的城市规划修编都存在轻重不同的某些盲目性问题。

当然，城市规划总体上是健康的，但是盲目性也不能否认和

忽视，哪怕95%是好的，存在5%的盲目性，也会对我们的第

一资源产生影响。所以，我们应该为了人民的利益尽可能追

求完美。 当前，城市总体规划修编过程中存在的盲目性，主

要表现在以下几个方面：www.Ｅxamda.CoM考试就到百考试

题 一是盲目拔高城市的定位。在全国总共661个大中小城市中

，有100多个城市提出要建国际化的大都市或国际化城市，

有30多个城市要建CBD.这是曾培炎副总理在昨天的座谈会上

总结的。我想真正要建CBD的城市数字可能翻一番还多

。CBD的概念当前在国际上已经不流行了，现在是Business

Park，即商务公园的概念，对跨国公司才有吸引力。高楼林

立的集中商务区概念已经不倡导了，但我国现在不少城市领

导人还盲目热衷于CBD.今年5月份在南京开了一个CBD的国

际研讨会，居然有400多人到会，如按一个城市来2个人算，

就有200个城市，可见CBD的热度仍很高。一座城市要得到全

球的认可当然重要。但在全球化的大时代背景下，有的城市

会成为城市网络的节点而得到繁荣，有的会被边缘化而失去

发展的动力。所有城市都向区域的中心挤，向网络化的节点

上挤，显然是不现实的。在全球化的时代，一座城市要取得



国际的认可，就要有特色的城市文化、特色的城市风貌、特

色的城市产业，以特取胜，而不是盲目地拔高城市的定位，

或克隆国外大城市上世纪初流行的CBD.www.Ｅxamda.CoM考

试就到百考试题 二是盲目扩大城市人口规模。确实像两位领

导所说的那样，要准确预测城市未来的人口规模是极其困难

的，城市规划师不是算命先生。特别是城镇化的高速发展

，20年以后城市人口规模到底是多少更难预测。那么为什么

又要重视城市人口规模呢？这不是矛盾吗？但是正因为国家

的土地调控政策需要根据城市人口规模对用地进行审批管理

，所以这种扩大人口规模的冲动就越来越强了。原来地方政

府是“跑部钱进”，现在不要钱了，也不要项目，就要城市

人口规模指标。这既有客观的体制策动，又有主观的盲目性

。来源：考试大 三是盲目提倡多组团的城市空间布局。片面

地认为多组团的城市空间布局就是城市生态良好。其实，多

组团与单核心的城市布局适应的条件是不同的。多组团布局

适应于规模非常大的城市，一般是市区人口规模超过150-200

万人的城市才会考虑多组团。多组团又适合于发展非常快的

城市，像深圳那样9个组团并列同时发展，这在世界城市史上

是罕见的。在总体规划修编过程中对城市发展空间盲目地进

行多组团布局，首先将导致城市集聚效应的大大降低；其次

是能耗大增，土地利用效益下降；第三是基础设施的成本成

倍增加。我们所说的另一种多组团布局，主要是针对那些历

史文化名城，我们主张采取双核心城市的模式，新建区游离

于古城之外，互相不要干扰，不要多个中心重合。对于像上

海、北京等超大型城市，我们主张多中心。这一次北京总体

规划修编中，确定了“两带多中心”的空间布局。对于一般



的中小城市，我们还是主张单核发展，发展到一定程度以后

，按照基础设施的建设布局走向，发展交通走廊式线状城市

或者根据地型地貌发展指状式城市，这比盲目地多组团式的

城市布局要好得多。对于多组团的城市空间布局，不要盲目

追求，而是要因地制宜，因城制宜，因产业制宜。www.

Ｅxamda.CoM考试就到百考试题 四是盲目进行旧城的成片改

造。一些地方领导对外宾介绍自己所在城市时非常骄傲，有2

、3千年的建城史，但是我们却无法看到这个城市的历史痕迹

。老城区是城市之根、文脉之本和风貌特色的基本组成部分

，也是众多文物古迹聚集的聚宝盆。大部分西方国家对在二

战期间被炸平了的城市古建筑，都按照原风貌重新建起来，

现在获得了巨大的观光收益。相当多的城市，60%以上的收

入来自于无烟工业，来自于越来越多的国际游客。那我国50

年以后还能给世界留下什么样的城市风貌呢？也许来自国外

的游客看到我们许多城市将来就变成这样了：站在高楼往下

望，世界各国的建筑都有了，唯独没有中国风格的建筑，没

有本地风貌的建筑。我们应该如何保护和创造城市的特色？

许多人认为，西方建筑之所以能保存至今，是因为它们的建

筑是石头建的；而我国的古代建筑大都是木头建的，木头烂

掉了，建筑就倒塌了。同时为了人民群众利益，为了防止火

灾，应该对老城区实施成片的改造，推倒重来。这真是大错

特错了。西方建筑师则认为，正是因为他们的建筑是石头建

的，所以维护的成本非常高，不像木头建筑，只需对朽烂的

部分进行更新修复就可以了。你说木头的建筑就不能保持城

市特色？最好到日本的京都去看看，它号称东方文化之都，

所有的建筑式样都是从中国唐朝照搬过去的，城市的风貌保



持得很好，没有任何高层建筑，基本是三、四层，城市的整

体风貌十分谐调。我们城市的风貌保持得怎么样？有一个历

史文化名城的市长居然把富有当地历史文化特色的一条街全

部拆了，最后由一个规划师设计搞成了欧陆风格的步行街，

一些西方人来看了以后，认为他们到中国是来看中国特色的

，结果还是他们家乡的建筑，非常失望。来源：考试大的美

女编辑们 五是盲目迎合小轿车的交通需求。片面强调防止道

路交通堵塞，而规划建造大马路、立交桥和拓宽旧街道。决

策者们是坐小汽车的，他们希望能加快行车速度，以至于在

城市规划过程中盲目布置超宽的马路、不分青红皂白地拓宽

机动车道、砍伐行道树、取消自行车道。个别南方城市还对

取消自行车道予以立法。现在，西方所有的城市都恢复了人

行道、自行车道。耗能最低的城市是一个可步行的城

市Walkable City，而我们现在有的城市却是反其道而行之。我

国本是一个自行车大国，而现在发生的一些事件却是很有讽

刺意义，上海有几个白领人士告诉我，他们一天要开2、3个

小时的车（大部分是堵车时间）为了锻炼身体，下班后先开

车到健身房，骑假的自行车1小时，再开车回来。我们的城市

道路宽度远远比欧洲这些国家的城市道路宽得多，为什么没

有组织好交通？主要是路网不够而不是城市的道路宽度不够

，消灭绿化带、人行道、自行车道来确保小汽车畅通，是再

愚蠢也不过的事。西方多数城市为了保证公交车、自行车畅

通，正在纷纷压缩一般机动车道的宽度，从需求上控制私人

小汽车的使用以达到整体节能的目的。本文来源:百考试题网 

六是盲目地进行功能分区。片面强调功能单一的各类园区。

西方国家在100年前就曾经发展过功能单一的工业城和卧城



（Sleeping town），后者仅用于居住，上班又在另外一个地方

。那个时期的城市可谓是焦炭城，工业区污染非常严重，居

住与工业必须分开。而我国走新型工业化的道路，在城市中

发展的是低污染、劳动力密集、低耗能的工业，这种工业用

地完全可以与居住或其他用地混合。西方国家现在强调的就

是土地混合使用模式，这样可以做到节地、节能、节材和减

污。西方的城市规划中提出了土地混合使用和推行绩效规划

（Performance zonning），意思是什么呢？规划对一个建筑的

使用功能的强调是弱化的，但对建筑所带来的噪声、污水排

放、废气的排放三个指标则是严格限制。这样，我们就可以

把新型工业、IT产业与居住、商业、教育混合在一个地方，

从而做到就业与居住就地平衡，没有“钟摆式”交通的弊端

，这是最节能的城市。我们正在致力于建设资源节约型社会

、建设节约型城市，为什么实际工作却是反其道而行之呢？

我们应该把各类开发园区与城市新区和卫星镇建设统一起来

，不能变成两张皮。百考试题论坛 七是盲目进行周边环境的

再造。昨天有报道说，我国西部某一缺水的城市，在城市外

围开挖一个人工湖，其面积比西湖还大5倍，何必呢？有的城

市在容易发生洪灾的地方填河变路，按理泄洪疏导都来不及

，却把河填掉，变路了；风貌单一的城市劈山为地，城市内

部或周边山丘及其绿化本来应该是由城市规划严格保护的，

用于引景入城或供市民休憩的公园，少数城市却把山推平等

等，这些都是违反人与自然和谐发展规律的。一些地方领导

想为官一任，就应该在地球上留下烙印，思路错了就变成了

遗臭，这也玷污了我们当市长的名声。虽不是说大多数市长

都是这样的，但661个城市中有几个市长有这样片面的认识也



是非常糟糕的。 八是盲目地体现第一责任人的权威。中央领

导再三强调市长是城市规划的第一责任人。有些市长或书记

就这样认为，我既然是第一责任人，就应该有绝对权力修改

规划。这麻烦就大了。有的城市一换届，书记、市长就急于

修编城市总体规划，出现了一届政府一张规划的现象。锦涛

同志在去年的经济工作会上指出，城市规划一定要有严肃性

、权威性。但是他讲的严肃性、权威性是指法的权威、法的

严肃，而不是指个人的。城市规划第一责任人是市长，指的

是规划搞得不好，市长要受到处罚，不是说你真的拥有不受

制约的权力，而是负有责任。当然，市长也有相应的权力，

一般城市规划委员会的主任就是市长，这说明权力和责任是

平衡的。来源：www.100test.com 城市总体规划固然是非常重

要的，但是在修编过程中，面对城镇化高速发展形势和法制

还不健全、人们道德觉悟还不那么高的现实背景，出现了以

上八个方面的盲目性。尽管这些盲目性只出现在局部地区、

或者说是少数个人行为，但是正因为城市总体规划是第一资

源，所以在这个环节发生错误影响就大了。总体规划错误就

会导致建设错误，建设的错误往往是难以弥补的。 相关推荐

：商业空间动态展示设计方法的分析与应用 100Test 下载频道

开通，各类考试题目直接下载。详细请访问 www.100test.com 


